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La situación ambiental de la zona de Jucuarán se deterioró mucho a raíz 
del huracán Mitch y los terremotos de 2001. ¿Han cicatrizado las heridas? 
 
- «La vulnerabilidad ante los fenómenos naturales se añade a la pobreza de la 
población, el cambio climático y el poco desarrollo de la municipalidad para la 
gestión de los recursos son factores que dificultan la cicatrización de las 
heridas provocadas por aquellos desastres. Se ha redactado un Plan de 
Ordenación Territorial que establece los usos del  suelo y que la población 
debe acatar, pero aún así, como hemos visto con las últimas lluvias, los 
desastres naturales son el pan de cada día. 
  
¿En qué consiste el programa para el fortalecimiento de la gobernabilidad 
comunitario para la gestión ambiental del municipio de Jucuarán que 
lleva a cabo Geólogos del Mundo? 
 
- «La estrategia del programa se centra en mejorar la problemática ambiental a 
través de la sensibilización y fortalecimiento de las redes sociales para generar 
condiciones de gobernabilidad a nivel de la sociedad civil con el objetivo de que 
ésta se convierta en sujeto activo de su propio desarrollo. Geólogos del Mundo, 
junto con las contrapartes locales, Comité de la Zona Norte ACODIJ, Comité de 
la Zona Sur ASIJUCURAN y PROMESA, estamos fomentando el cambio de 
hábitos de la población a partir de la sensibilización en gestión ambiental, en 
gestión del riesgo y, últimamente, estamos abordando la temática del 
tratamiento adecuado de los residuos sólidos. Transferimos las capacidades y 
conocimientos técnicos a las contrapartes locales para que éstas lo apliquen en 
las comunidades que representan. También estamos trabajando con las 
escuelas y elaborando materiales didácticos que puedan llegar a la gente. 
Actualmente, estamos finalizando el estudio biofísico del Área Natural 
Protegida de Xiracantique y Los Conventos, ubicadas al sur del municipio, con 
el que se pretende que la misma población pueda realizar la explotación 
sostenible de estos recursos. 
Los Huertos Orgánicos Domésticos ha sido otra iniciativa dentro del programa, 
en la que participaron 200 mujeres cabezas de familia que, además de 
aprender nuevas técnicas de cultivo, pudieron mejorar la dieta de la familia. 
 
-¿Qué plazos tiene el programa? 
 
- «Se inició en marzo del 2008 y se prevé que acabe el 2 de marzo de 2011. 
Sin embargo el programa se ha gestionado por anualidades. " 

 
-¿A cuánta gente pueden llegar? 
  
- «Gracias a las contrapartes locales podemos llegar de forma directa o 



indirecta a unas 3.000 personas." 
  
¿Cuál es el papel de la Agencia Catalana de Cooperación al Desarrollo? 
  
- «Uno de los pilares de este proceso ha sido el apoyo sin fisuras que nos ha 
dado la ACCD que, convencidos en su aportación al desarrollo de nuestra 
sociedad, están contribuyendo a mejorar las capacidades y las condiciones 
democráticas. A través de la ACCD tuvimos la visita de un grupo de 
parlamentarios de Cataluña y posteriormente nos han visitado representantes 
del Departamento de Medio Ambiente y Vivienda. " 
  
¿Cómo ven la situación en el futuro más inmediato? 
  
- «La toma de conciencia por parte de los voluntarios y la población que 
participa nos permite observar el interés por mantener las prácticas que 
aprenden, especialmente en los temas más problemáticos." 
 
Cuando las personas de forma consciente y voluntaria aportan tiempo y 
recursos a estas actividades, se generan condiciones que garantizan la 
continuidad. Por otro lado, el hecho de que la municipalidad acceda al apoyo 
externo en la formulación y la política ambiental, la creación de una ordenanza 
ambiental y de una unidad ambiental, son elementos que permiten ser 
optimistas. Lo más relevante de este tipo de procesos es el capital social 
acumulado, un tejido social con herramientas para su propia autodeterminación. 


